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Ⅸ 動詞の活用―アオリスト組織 
 

一 直説法アオリスト―オーグメントを加えた語幹に第２次語尾を添える 

１．語根アオリスト 

① āで終る語根、及び āで終るものと同様に扱われる語根で用いられる。 

 √gā ‘行く’：agā-、√dhe ‘吸う’：adhā-、√cho ‘切る’：achā-、√bhū ‘なる’：abhū-＊ 

② -uh.  (3. pl.) の前で語根の母音は消滅する＊。 

③ 範例 √dā ‘与える’，√so ‘結ぶ’，√bhū ‘なる’， 
 

P. A.  
sg. du. pl. sg. du. pl. 

1. adām adāva adāma adis.i adis.vahi adis.mahi 
2. adāh.  adātam adāta adithāh.  adis.āthām adidhvam dā 
3. adāt adātām ad

^
uh.  adita adis.ātām adis.ata 

1. asām asāva asāma    
2. asāh.  asātam asāta    so 
3. asāt asātām as

^
uh.     

1. abhūvam abhūva abhūma abhavis.i abhavis.vahi abhavis.mahi
2. abhūh.  abhūtam abhūta abhavis.t.hāh. abhavis.āthām abhavidhvambhū 
3. abhūt abhūtām abhūvan abhavis.t.a abhavis.ātām abhavis.ata 

※ この形式は P. に限られ、A. を必要とする語根は ４ の形式によって A. を作る。  

２．a- アオリスト 

① 語根に語幹母音 aを添え、第１種活用の Impf. と同様に活用する。第４類に属する多く

の語根、および第１、６類の若干の語根で用いられる。 

 (4) √as ‘投げる’：āstha-、√naś ‘滅びる’：anaśa-、√sidh ‘成功する’：ashicha-、 

 (1) √śvi ‘膨張する’：aśva-、√hve ‘呼ぶ’：ahva-、(6) √sad ‘座る’：asada- 

② 語根の母音は一般に弱形あるいは aで、語根末の r｡ は語幹母音の前で arとなる。 

③ 範例 √sic ‘注ぐ’，√gam ‘行く’ 
 

P. A.  
sg. du. pl. sg. du. pl. 

1. asicam asicāva asicāma asice asicāvahi asicāmahi 
2. asicah.  asicatam asicata asicathāh. asicethām asicadhvamsic 
3. asicat asicatām asican asicata asicetām asicanta 
1. agamam agamāva agamāma    
2. agamah.  agamatam agamata    gam 
3. agamat agamatām agaman    

※ この形式はほとんど P. に限られるが、A. の活用も許される。 

                                                 
＊ ただし、bhūは常に ūを保持し、母音語尾の前では-ūvとなる。 
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３．重字アオリスト 

① 語根にオーグメントと重字とを加え、語幹母音 aを添えて、第１種活用の Impf. と同様

に活用する。この形式のみによって Aor. を作る語根はきわめて少ない。 

 √sru ‘流れる’：asusruva-、√śvi ‘膨張する’：aśiśviya-、√kam ‘愛する’ A.：acīkama-/acakama- 

 例外：√vac ‘言う’：avoca- (＜a-va-uc-a-)、√pat ‘落ちる’：apapta- (＜a-pa-pt-a-) 

② 語根末の -i, -u は語根母音の前で -iy, -iv となる。 

③ 範例 √śri ‘赴く’，√dru ‘走る’ 
 

P. A.  
sg. du. pl. sg. du. pl. 

1. aśiśriyam aśiśriyāva aśiśriyāma aśiśriye aśiśriyāvahi aśiśriyāmahi
2. aśiśriyah.  aśiśriyatam aśiśriyata aśiśriyathāh. aśiśriyethām aśiśriyadhvamśri 
3. aśiśriyat aśiśriyatām aśiśriyan aśiśriyata aśiśriyetām aśiśriyanta 
1. adudruvam adudruvāva adudruvāma    
2. adudruvah. adudruvatam adudruvata    dru 
3. adudruvat adudruvatām adudruvan    

 
 
 
 

４．s- アオリスト 

① 人称語尾の前に sを挿入し、第２種活用の Impf. と似た活用をする。 

② 〈短母音/鼻音/ r以外の子音〉の次、〈 tまたは thで始まる語尾〉の前で、この sは脱落

する。同様に -dhvamの前でも脱落するが、〈a, ā以外の母音/ r 〉の後では -d. hvamとなる。 

③ 語根の母音は P. において vr｡ddhi化し、A. において語根末の i, īは gun. a化する。 

④ 範例 √nī ‘導く’，√tud ‘打つ’ 
 

P. A.  
sg. du. pl. sg. du. pl. 

1. anais.am anais.va anais.ma anes.i anes.vahi anes.mahi 
2. anais.īh.  anais.t.am anais.t.a anes.t.hāh.  anes.āthām ane

^
d.hvam sic 

3. anais.īt anais.t.ām anais.uh.  anes.t.a anes.ātām anes.ata 
1. atautsam atautsva atautsma atutsi atutsvahi atutsmahi 
2. atautsīh.  ataut

^
tam ataut

^
ta atut

^
thāh.  atutsāthām atud

^
dhvamgam 

3. atautsīt ataut
^
tām atautsuh.  atut

^
ta atutsātām atutsata 
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５．is. - アオリスト 

① 人称語尾の前に is. を挿入し、４ と同様に活用する。 

② 語根の母音は P. において vr｡ddhi化し、A. において gun. a化する。 

③ 範例 √lū ‘切る’，√budh ‘覚める’，√kl｡p ‘適する’ 
 

P. A.  
sg. du. pl. sg. du. pl. 

1. alāvis.am alāvis.va alāvis.ma alavis.i alavis.vahi alavis.mahi 
2. alāvīh.  alāvis.t.am alāvis.t.a alavis.t.hāh. alavis.āthām alavi

^
d.hvamlū 

3. alāvīt alāvis.t.ām alāvis.uh.  alavis.t.a alavis.ātām alavis.ata 
1. abodhis.am abodhis.va abodhis.ma akalpis.i akalpis.vahi akalpis.mahi
2. abodhīh.  abodhis.t.am abodhis.t.a akalpis.t.hāh. akalpis.āthām akalpi

^
dhvam

budh 
kl｡p 

3. abodhīt abodhis.t.ām abodhis.uh.  akalpis.t.a akalpis.ātām akalpis.ata 
 
 
 
 
 
 
 

６．sis. - アオリスト 

① 人称語尾の前に sis. を挿入し、４ と同様に活用する。 

② 語根の母音は変化しない。 

③ 範例 √jñā ‘知る’，√gai ‘歌う’，√nam ‘曲げる’， 
 

P. A.  
sg. du. pl. sg. du. pl. 

1. ajñāsis.am ajñāsis.va ajñāsis.ma ajñāsi ajñāsvahi ajñāsmahi 
2. ajñāsīh.  ajñāsis.t.am ajñāsis.t.a ajñāsthāh. ajñāsāthām ajñāsdhvamjñā 
3. ajñāsīt ajñāsis.t.ām ajñāsis.uh.  ajñāsta ajñāsātām ajñāsata 
1. agāsis.am agāsis.va agāsis.ma    
2. agāsīh.  agāsis.t.am agāsis.t.a    gai 
3. agāsīt agāsis.t.ām agāsis.uh.     
1. anam. sis.am anam. sis.va anam. sis.ma anam. si anam. svahi anam. smahi 
2. anam. sīh.  anam. sis.t.am anam. sis.t.a anam. sthāh. anam. sāthām anam. sdhvamnam 
3. anam. sīt anam. sis.t.ām anam. sis.uh. anam. sta anam. sātām anam. sata 

※ この形式は P. に限られ、A. を必要とする語根は ４ の形式によって A. を作る。 
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７．sa- アオリスト 

① 人称語尾の前に saを挿入し、第１種活用の Impf. と同様に活用する。 

② 語根の母音は変化しない。 

③ 語根末の -ś, s. , h は saと合して ks.aとなる。 

④ 範例 √diś ‘指示する’，√guh ‘匿す’ 
 

P. A.  
sg. du. pl. sg. du. pl. 

1. adiks.am adiks.āva adiks.āma adiks.i adiks.āvahi adiks.āmahi 
2. adiks.ah.  adiks.atam adiks.ata adiks.athāh. adiks.āthām adiks.adhvamdiś 
3. adiks.at adiks.atām adiks.an adiks.ata adiks.ātām adiks.anta 
1. aghuks.am aghuks.āva aghuks.āma    
2. aghuks.ah.  aghuks.atam aghuks.ata    lih 
3. aghuks.at aghuks.atām aghuks.an    

 
 
 
 
 
 

二 祈願法 

１．Parasmaipada―語根の弱形に第２種活用の願望法語尾を添える 

① 願望法の接辞 yāと人称語尾との間に sを挿入する。 

② āで終る語根（およびこれに順ずる語根）は āを eに変える。 

 √dā ‘与える’：deyā-、√dhe ‘吸う’：dheyā-、√so ‘結ぶ’：seyā- 

２．Ātmanepada―母音を gun. a化した語根に第２種活用の願望法語尾を添える 

① 願望法の接辞 īの前に sを加え、tまたは thで始まる人称語尾の前にも sを挿入する。 
② 結合母音 iを語根部の後に付加する。 

３．範例 √bhū ‘なる’ 
 

P. A.  
sg. du. pl. sg. du. pl. 

1. bhūyāsam bhūyāsva bhūyāsma bhavis.īya bhavis.īvahi bhavis.īmahi
2. bhūyāh.  bhūyāstam bhūyāsta bhavis.īs.t.hāh. bhavis.īyāsthām bhavis.īdhvambhū 
3. bhūyāt bhūyāstām bhūyāsuh. bhavis.īs.t.a bhavis.īyāstām bhavis.īran 

 


